## Introducción

La Región Costa Sur del estado de Jalisco, ha sido objeto de creciente atención por parte de estudiosos de las ciencias sociales en años recientes. Los cinco trabajos incluidos en este número de *Estudios Jaliscienses*, sin duda habrán de servir para enriquecer la visión regional y

profundizar en el conocimiento de esta región.

Bajo la autoría de Juan Carlos Reyes G., Jaime Olveda, Humberto Fregoso Valencia, José María Muriá y Javier Rentería Vargas, los trabajos aquí incluidos abarcan problemas sobre la funcionalidad de la región, los procesos de urbanización, el desacuerdo limítrofe entre Colima y Jalisco y la inestabilidad geológica y atmosférica de la región. El periodo de estudio abarca del siglo XVI hasta el XX, lo que permite tener un seguimiento de largo plazo en algunos de los problemas planteados.

El trabajo de Juan Carlos Reyes muestra, como a diferencia de lo sucedido en el virreinato del Perú, en la Nueva España sí se contó desde el siglo XVI con un sistema de vigilancia costera que daba aviso sobre la presencia de las naos que surcaban el mar. A través del estudio de los indios de Totolmaloya, que desde el siglo XVI cambiaron su carga de tributos por hacer el servicio de centinelas de la Mar del Sur, el autor destaca la importancia que tuvieron los vigías en el desarrollo de la región y explica la diferencia que existe entre estos y los cuerpos de milicianos denominados "guardas de las costas".

Jaime Olveda nos ofrece una muy bien documentada descripción de los eventos naturales de impacto súbito, como sismos y ciclones, que de 1563 a 1995 han marcado la historia de Cihuatlán. Su trabajo también contiene valiosa información histórica para lugares como Autlán, Mascota, Barra de Navidad y Manzanillo.

Los trabajos de José María Muriá y Humberto Fregoso nos hacen recordar que el estudio del pasado tiene sentido, entre otras razones, en la medida en que nos permite explicar el presente. Uno de los problemas de límites geográficos entre Jalisco y Colima no resuelto aún, es el de la Culebra. Con una rica información cartográfica y geográfica José María Muriá muestra y defiende la pertenencia de La Culebra o Isla de la Navidad, al municipio de Cihuatlán, en el estado de Jalisco. Por su parte, Humberto Fregoso hace una relación de los propietarios que ha tenido esa franja de tierra que remata en el cerro de San Francisco y se-

para del Océano Pacífico a la laguna de Barra de Navidad, para concluir diciendo que la adjudicación de La Culebra por parte del estado de Colima es una usurpación.

Javier Rentería hace un análisis del municipio y la ciudad de Cihuatlán, resaltando la función e influencia que ejercen en la Región Costa Sur. También destaca los problemas que habrá de enfrentar el proceso de urbanización de esta dinámica ciudad, si no es capaz de velar por la protección y conservación de los recursos naturales. El autor explica cómo es que el crecimiento de la población y el patrón de distribución sobre el territorio está alterando el equilibrio con respecto a las variables del medio geográfico.

La Región Costa Sur plantea todavía muchas interrogantes que es necesario responder para explicar el origen de los elementos que definen su identidad. Estoy segura de que los cinco trabajos aquí presentados, además de ampliar las posibilidades de su estudio, permitirán enfrentar los retos que plantea su desarrollo con mejores posibilidades.

Lilia Oliver